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职职工工有有话话想想对对工工会会主主席席说说

每年， 在辞旧迎新的时候， 总免不了总结过去， 规划未来。 面对已经过去的2014年， 服务型工
会到底在职工心中有着怎样的评价？ 走进2015年， 职工又有哪些期许和希望， 本报记者深入基层，
了解一线职工想对工会主席说的那些话……

“我终于圆了大学梦， 真的要感谢工
会！” 今年28岁的何海艳来自湖北， 她干
餐饮有7年了， 从最初的服务员， 她已经
做到了北京成记海鲜方庄店的前厅经理。
但她心里一直藏着一个遗憾 ： 没上过大
学， 去年听说工会有首都农民工大学生助
推计划， 她立刻就报了名。

“放下书本已经10年了， 老实说， 再
拿起来很吃力， 还好丰台区总工会给我们
提供了考前辅导， 让我掌握了很多知识要
点， 真的特别感谢！ 最终通过了考试， 拿
到了录取通知书。 我的大学梦终于可以实
现了 。” 何海艳兴奋地告诉记者 。 今年3
月 ， 何海艳将走进北京市总工会职工大
学 ， 在会计电算化专业进行两年半的学
习。

“听说毕业能拿到国家认可的大专文
凭， 这对我太有吸引力了！ 家人知道我考
上后， 都为我自豪， 还嘱咐我好好学习，
认真完成学业。”

除了让何海艳圆了大学梦， 她对工会
的深刻印象还有技能大赛。

“由丰台方庄地区总工会举办的餐饮
行业技能大赛已进行了五届， 每年一届，
早成为我们方庄餐饮行业的一件盛事， 比
赛项目有中餐摆台、 折口布花、 插花还有
冷拼雕刻， 方庄餐饮企业职工聚在一起，
进行切磋交流。”

而方庄餐饮行业技能大赛的比赛场地
则设在了成记海鲜。 “每年接到方庄地区
总工会的比赛通知后， 我们都会组织店里
服务员、 厨师集中训练， 我们利用中午2
点到4点的休息时间组织大家练习， 借助
餐饮比赛这个契机， 大家的技能水平有了
很大的提高。”

去年的技能比赛中， 成记海鲜有10多
人参赛， 而且取得了不错的成绩。

“2014年， 我们的冷拼雕刻又拿了冠
军， 在这项比赛上， 我们成记海鲜多次拿
了冠军。 中餐摆台也拿了二等奖。 很多服
务员、 厨师通过方庄餐饮大赛这个平台，
成长起来， 这都要感谢工会！”

“说说我的建议吧， 我希望工会以后
能帮我们餐饮企业解决用工荒的难题！”

原来， 餐饮职工晚上工作到很晚， 特
殊的工作时间给留住员工带来了一定困
难， 加上现在餐饮行业的职工多为90后，
这些人对钱没那么在乎， 更在乎自由、 兴
趣， 这些都导致餐饮企业人员流动频繁，
而越到年底， “用工荒” 难题越大。

“我希望工会能搭建平台， 帮餐饮企
业招聘人才， 这将为企业解决实实在在的
困难。” 何海艳感慨地说。

“我觉得德胜街道总工会的工作非常
细致、 非常好。” 来自北京优朋普乐科技
有限公司人力行政中心总经理、 工会主席
张箬寒对上级工会一年来的工作给予了充
分肯定， 直说应该点个 “赞”。

“去年， 街道总工会组织的活动很多，
而且组织的都很好。” 张箬寒介绍说， 去
年， 她参与过一次基层企业工会主席的座
谈交流活动， 印象非常深刻。 “当时参与
这次活动的既有像我们一样的互联网公
司， 也有餐饮公司、 生产类型公司、 楼宇
孵化企业等。 大家坐在一起交流， 平日怎
样开展工会工作。 我听到一家户外用品企
业的工会负责人介绍他们是如何组织开展
职工联谊活动、 运动会的， 而且还得到了
街道总工会的帮助和支持， 我很受启发。”

“我觉得街道总工会帮我们搭建了很
好的交流平台。” 张箬寒表示， 工会工作
并不是自己闷着头在那做就可以做好的，
需要多了解其他企业工会的好经验、 好做
法。 同时， 张箬寒还希望能有机会跟他们
在一起多交流工会工作之外的东西。

张箬寒告诉记者， 他们公司2006年成
立 ， 2012年成立工会 ， 目前北京有职工
300多人。 公司属于互联网企业， 主营业
务是互联网电视。 “这是一项近两年来新
兴的产品类型， 像创维、 TCL、 长虹等企
业是我们的合作伙伴。” 她自豪地介绍说。

“我们的企业发展很快， 很多新来的
员工都是年轻人。 怎么让年轻员工融入企
业是我很关心的问题 。” 张箬寒介绍说 ，
去年， 她想通过户外拓展训练的方式增强
企业员工团队的凝聚力， 但是却不知道在
哪里组织好， 于是向街道总工会 “求救”。
很快 ， 街道总工会就帮他们联系好了场
地、 专业教练。

“我们100多位员工， 几个人一组， 以
比赛的形式参与训练， 大家都非常投入。
说实话， 如果光靠日常的工作， 很难让新
员工有这种融入感， 但是在工作之外的时
间， 大家很快就能彼此认识， 融入到一个
集体中。” 张箬寒说， “这还要多感谢街
道总工会帮我们做好了铺垫工作。”

“另外， 我觉得服务站的工作人员服
务意识也很强 。 德胜地区有2000多家企
业， 可每次有活动， 服务站的工作人员都
是一对一的打电话通知。 这个工作量可想
而知， 但是无论什么时候， 他们跟我们说
话的感觉， 都像是把我们当朋友。” 张箬
寒感慨说。

“不久前， 街道总工会开民主测评会，
让我们这些基层工会主席给街道总工会一
年来的工作和服务站的工作人员打分。 我
给的分很高， 都是90分以上。” 张箬寒透
露说。

点赞张箬寒：
上级工会搭平台企业工会乘“快车”

“工会为我们职工做了好多实事， 让
人感觉特别温暖 ， 我最大的体会就是感
动。” 说起所在企业的工会工作， 北京亨
通斯博通讯科技有限公司光缆车间职工高
腾就竖起了大拇指。

去年夏天， 密云县总工会组织送清凉
活动 ， 来到了北京亨通斯博公司 ， “当
天， 我们所有的车间一线职工， 都拿到了
饮料、 毛巾等防暑降温用品。” 高腾回忆，
但由于物资有限， 并不是企业所有职工都
拿到县总工会送来的防暑降温用品 ， 当
时， 工会主席张长伍就提出了一条原则：
这些福利要优先考虑一线职工。 听到这句
话， 在场的一线职工心里都暖暖的， 满是
感动。

“工会主席心里装着我们一线工人 ，
了解我们一线工人的辛苦 ， 所以很多福
利， 都优先给我们。” 高腾说， 除了这些
福利， 工会主席还在很多小事上为一线职
工着想。

每到生产任务重的时候， 一线职工要
在周末加班， “以前， 周末的食堂饭菜很
是单调， 因为不是所有职工都来， 饭量和
种类都不太多。 有时候， 还有可能看到前
一天的剩饭。” 高腾告诉记者， 可工会主
席张长伍却在一次会议上强调， “给周末
来加班的职工做饭， 伙食要更好， 因为他
们在企业生产加班加点。 以后一定不能再
有吃剩饭的现象。” 张长伍的话， 改变了
周末食堂饭菜的单调， 不仅品种丰富， 营
养均衡 ， 还特地安排为职工提供应季水
果。

食堂伙食的变化， 大家有目共睹， 这
要感谢工会主席能及时站出来为职工说
话。

“另外 ， 面对一线职工的生活困难 ，
工会也是义不容辞地给予支持和帮助 。”
高腾告诉记者， 去年， 一个即将离职的职
工家属因病去世了。 “几乎所有职工都觉
得， 这个职工都快离职了， 工会肯定不会
去看望了。” 高腾说， 可当看到工会组织
依旧带着慰问金 ， 走进了那名职工的家
里 ， 所有职工心里莫名的涌上来一份感
动。

“工会就是要关心所有在职职工， 直
到职工离职那一刻。” 张长伍的承诺， 得
到了企业所有职工的支持和赞同。 “工会
主席把我们当成自家兄弟姐妹， 我们有什
么理由不拥护他呢！” 高腾说， 除了提到
这些服务职工的实事外， 北京亨通斯博公
司工会还在食堂安装空调， 在职工宿舍开
通网络和购买电视机顶盒等 。 过去的一
年， 他们一共做了近20件实事， 件件都把
一线职工作为第一考虑要素， 这让职工们
感动不已。

感动高腾：
工会发福利先想到一线员工

“一年了， 我要发自肺腑感谢公司工
会， 这一年公司工会没有少做实事， 对基
层职工生活帮助很大， 解决了我们的后顾
之忧。” 1月7日， 北汽股份北京分公司总
装车间装调工王涛面对记者， 谈起了他想
对工会说的话。

王涛告诉记者， 他是顺义本地人， 今
年32岁 。 2012年 ， 怀揣着自主品牌的梦
想， 王涛放弃了离家仅步行20分钟路程的
工作， 来到北汽股份北京分公司， 从事自
主品牌汽车生产工作 。 用王涛的话说 ：
“干国产自主品牌车心里踏实， 荣誉感比
较强， 也能和自主品牌汽车一同成长， 见
证辉煌。”

“工会开通的班车， 解决了我很大的
问题。 我家住顺义五里仓， 自己没有车，
如果坐公交上下班 ， 我早上8点到公司 ，
起码6点半就得出发， 而班车7点半出发，
20分钟就到公司了。 这让我节省了大量的
上下班时间。” 王涛介绍说， 工会还给补
贴坐班车的费用， 每个月公司给职工100
元交通费， 坐班车的职工扣除， 不坐班车
的职工发放 ， 但班车的运营费很高 ， 这
100元是远远不够的， 差额都是工会补贴
的。

王涛说： “如今的工作环境得到了明
显改善， 工会新建了职工休息区， 有花、
有鱼， 休息区让人能够真正放松。 此外，
工会还专门设了吸烟室， 以前没有吸烟室
时大家都去厕所抽。 吸烟室设计人性化，
里面有绿植， 还有排风扇， 这样冬天不用
开窗户也可以把烟排出去， 我们在里面抽
烟也不会冻着。 工会把工作环境改善后，
我们能够真正做到劳逸结合了 。” 另外 ，
为了方便职工， 工会还开了洗衣房， 每周
一洗衣服， 周四可以取， 两套工服， 可以
这么更换着用。

在职工食堂建设上， 工会常常征集职
工意见， 询问菜价、 菜品， 并向食堂提出
改进意见。 “我们提出食堂座位不够， 食
堂很快增加了座椅， 我们提出菜量小， 食
堂很快就增加了菜量， 这些都得益于工会
快速作出反应。”

目前， 职工活动场所也建设完成， 有
足球场、 羽毛球场等活动场所。 “工会为
职工干了这么多实事， 怎是一个 ‘谢’ 字
能表达的啊！” 王涛感慨地说道。

平时， 王涛也喜欢参加工会组织的各
种文体活动 ， 感受工会给职工带来的活
力。 今后， 王涛希望公司工会继续保持这
种势头， 处处为职工着想， 当职工的贴心
人。 “最近， 新一年工会要做的实事已经
确定， 我们好些人都参与提建议了， 我们
想不到的， 公司工会也帮我们想到了。”

感谢王涛：
为职工把好事做实不含糊

期待何海艳：
希望工会帮忙解决用工荒难题


